

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 111 (1985)
Heft: 31

Rubrik: Kürzestgeschichte : die Wahl

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Muttis, Spaghettis und Pizzas

Erwin Nyfeler (Leserbrief in Nr. 27) begehrt von mir eine Stellungnahme zur «neuen Mode», willkürlich den Plural durch Anhängen eines -s herzustellen. Wie sagt der Gelehrte?: Da muss man natürlich differenzieren. «Mutti» ist eine Koseform von «Mutter» und kann wohl kaum anders in den Plural gesetzt werden als durch die Endung s. Ein einzelner

Von Puck

Spaghetto ist nicht der Rede wert, so spricht man von dieser Teigware nur im Plural – das s ist da natürlich reiner Blödsinn. Und wer eben keine Ahnung vom wirklichen Plural von «Pizza» hat, der hängt ein s an, während man doch nur das a durch ein e ersetzen müsste. Vermutlich wollen die Schreiber, welche solch abstruse Pluralformen aus dem Ärmel schütteln, solchermassen dartun, dass sie die Sprache des Volkes sprechen, und damit gewissermassen Erdnähe vortäuschen. Sie meinen, volkstümlich und ungebildet sei identisch. Insofern ist also Herrn Nyfelters Empörung verständlich – hingegen sagt er aber, viele Journalisten hätten «heutzutage» Mühe mit dem Plural. Wirklich nur heutzutage? Puck kann da nicht aus seiner Haut – sein Widerspruchsgeist wird geweckt. Sein Streitname stammt (nicht, wie manche meinen, vom Eishockey) aus Shakespeares «Sommernachtstraum». In der deutschen Übersetzung von Schlegel-Tieck – nicht von heutzutage – trägt Puck den Namen «Troll», und die Trolle (Trolls?) sind unruhige Geister. In diesem «Sommernachtsstraum» gibt es eine vergnügliche Szene, in welcher die Athener Handwerksmeister beschliessen, ein Theaterstück aufzuführen, und zwar unter der Leitung eines gewissen Squenz. Da heisst es nun in Akt 1, Szene 2:

Zettel: «... nun guter Peter Squenz, ruf die Akteurs nach dem Zettel auf – Meisters, stellt euch auseinander!»

Wie man sieht, ist der Kuddelmuddel hier (und das bei einem Klassiker) vollkommen. «Akteurs» ist ja grotesk – entweder «acteurs» oder «Aktöre» – und dazu noch «Meisters». Der gute Schlegel hatte natürlich die englische Originalfassung vor sich: masters! Zudem wollte er darstellen, dass die braven Handwerker mit dem Plural und dem Französischen auf nicht allzu vertrautem Fuss standen.

Nimmt man's also ganz genau, so steckt im Unsinn oftmals doch ein Sinn.

Herr Müller!

HANSPETER WYSS



Chef zu einem Angestellten, der sich immer sehr bescheiden verhält: «Machen Sie sich nicht so klein. Sie sind gar nicht so gross!»

Kürzestgeschichte

Die Wahl

König Alkibiades fragte den Narren zu seinen Füßen, der das Vorrecht besass, mit der Wahrheit nicht hinter dem Berg zu halten: «Hättest du die Wahl, was möchtest du lieber sein, ein edler Hengst oder ein Esel?» – «Herr», sagte der Narr unter der Kappe mit den Eselsohren, «Ihr seid von Rang und Stand, wählt Ihr zuerst!» – «Ich», lächelte der König, «möchte natürlich ein edler Hengst sein.» – «Was bin ich froh! Was bin ich froh!» rief der Narr ein übers andere Mal. «Dass du der Esel sein darfst?» fragte der König verwundert ... «Aber sicher, mein König, denn noch nie habe ich erlebt, dass ein Pferd, und sei es von edelstem Geblüt, es zu etwas Besonderem gebracht hätte, wohingegen es mancher Esel bis in die höchsten Ämter bringt.»

Heinrich Wiesner